

**URGENSI KAFI'AH DALAM MEMBANGUN  
KELUARGA MASLAHAH  
(Studi pada Dosen dan Tenaga Kependidikan  
UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu)**



**RAIHAN FAHREZI  
2011110083**

**URGENSI KAFA'AH DALAM MEMBANGUN KELUARGA MASLAHAH  
(Studi pada Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN Fatmawati Sukarno  
Bengkulu)**



**SKRIPSI**

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat  
Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Hukum (SH)

Oleh:

Raihan Fahrezi

NIM:2011110083

**PROGRAM STUDI HUKUM KELUARGA ISLAM  
FAKULTAS SYARIAH  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI  
SUKARNO BENGKULU  
2024 M/ 1446 H**





**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI**  
**SUKARNO BENGKULU**  
Jalan. Raden Fatah Pagar Dawa Kota Bengkulu 38211  
Telepon (0736) 51171-51276. Faksimili. (0736) 51172

### **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi yang disusun oleh **Raihan Fahrezi**, NIM. 2011110083 dengan judul **"Urgensi Kafaah Dalam Membangun Keluarga Masalah (Studi Pada Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu)"**. Program Studi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah, telah diperiksa dan di perbaiki sesuai dengan saran pembimbing I dan II. Oleh karena itu, skripsi ini di setujui untuk diajukan dalam sidang munaqasyah skripsi Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno (UINFAS) Bengkulu.

**Bengkulu, 17 September 2024**

**Pembimbing I**

**Pembimbing II**

**Dr. Nenan Julir, Lc., M.Ag**  
**NIP.197509252006042002**

**Dr. Muhammad Nikman Naser, M. Pd**  
**NIP.19930129202321109**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI SUKARNO BENGKULU



Jalan. Raden Fatah Pagar Dawa Kota Bengkulu 38211  
Telepon (0736) 51171-51276. Faksimili (0736) 51172

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi disusun oleh **Raihan Fahrezi**, NIM 2011110083 yang berjudul  
"Urgensi Kafaah Dalam Membangun Keluarga Masalah (Studi Pada  
Dosen Dan Tenaga Kependidikan Uin Fatmawati Sukarno Bengkulu)"

Program Studi Hukum Keluarga Islam, telah diuji dan dipertahankan  
didepan **Tim Sidang Munaqasyah Fakultas Syariah Universitas Islam  
Negeri Fatmawati Sukarno (UINFAS) Bengkulu** pada  
Hari : Selasa

Tanggal : 24 September 2024

Dan dinyatakan **LULUS**, dapat diterima dan disahkan sebagai syarat guna  
memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) dalam Ilmu Hukum Keluarga  
Islam.

Bengkulu, 26 September 2024

Dekan Fakultas Syariah



Prof. Dr. Suwarjin, M.A.

NIDN. 196904021999031004

Tim Sidang Munaqasyah

Ketua

Sekretaris

**Dr. Nenan Julir, Lc., M.Ag**

**Risfiana Mayangsari, M.H**

Nip. 197501252006042002

Nip. 199305112020122012

Penguji I

Penguji II

**Dr. Miti Yarmunida, M.Ag**

**Hidayat Darussalam, M.E.Sy**

Nip. 197705052007102002

Nip. 198611072020121008



## SURAT PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan:

1. Skripsi dengan judul “Urgensi Kafaah dalam Membangun Keluarga Masalah (Studi pada Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu)”. Adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik baik di Univeritas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu maupun di perguruan tinggi lainnya.
2. Skripsi ini murni gagasan, pemikiran dan rumusan saya sendiri tanpa bantuan yang tidak sah dari pihak lain kecuali arahan dari tim pembimbing.
3. Di dalam skripsi ini tidak terdapat hasil karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali kutipan secara tertulis dengan jelas dan dicantumkan sebagai acuan dalam naskahnya, dengan disebutkan nama pengarangnya dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran pernyataan ini, saya menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar sarjana, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma dan ketentuan yang berlaku.

Bengkulu, 17 September 2024  
Mahasiswa yang menyatakan,



Raihan Fahrezi  
NIM. 2011110083

## MOTTO

وَقَالُوا ۖ حَسْبُنَا اللَّهُ وَنِعْمَ الْوَكِيلُ

"Cukuplah Allah menjadi penolong dan Allah adalah sebaik-baik pelindung"

Ali-Imran 173

“Teruslah berusaha dan yakinlah bahwa setiap usaha akan membuahkan hasil, maka hasil yang baik pasti datang dari usaha yang baik juga”



## PERSEMBAHAN

Puji syukur kepada Allah subhanahu wata'ala, Zat yang maha Rahman dan Rahim yang selalu membimbing dan memberi kekuatan kepada penulis disetiap langkah dalam proses menyelesaikan karya tulis ini. Atas berkat rahmat Allah Swt yang maha kuasa, skripsi ini dapat diselesaikan. Untuk itu skripsi ini saya persembahkan kepada :

1. Ayahku Ahmat Muktarani dan Ibuku Juhartati, yang telah membesarkanku, merawat dan mendidikkku dengan penuh kasih sayang, selalu mendoakan untuk kebaikan ku, serta memenuhi apa yang aku butuhkan agar aku bisa menggapai mimpiku dan selalu mendukungku saat aku merasa putus asa.
2. Untuk adik tercinta, Azriel Taradesta. Walaupun saat dekat sering bertengkar, tapi saat jauh kita saling merindukan. Terimakasih untuk kasih sayang, semangat, dan doa darimu, semoga awal kesuksesan kakakmu ini dapat membanggakan mu.
3. Untuk seluruh keluarga baik yang ada di kota Bengkulu ataupun di Desa Genting, Terimakasih telah selalu mendoakan dan selalu menanyakan kapan wisuda, sehingga aku selalu semangat untuk menyelesaikan skripsi ini.
4. Untuk pembimbing skripsi Ibu Dr. Nenan Julir, Lc, M.Ag dan Bapak Dr. Muhammad Nikman Naser, M.Pd. Terima kasih atas arahan, didikan serta motivasi yang telah diberikan, semoga selalu senantiasa dalam rahmat dan lindungan Allah Swt.
5. Terimakasih kepada Ersza Enzelita, yang sekarang sedang berjuang menyelesaikan amanah sarjananya juga, terimakasih telah selalu ada dan membantuku dalam menyelesaikan setiap masalah, serta ikut andil dalam

meluangkan waktu dan tenaga demi tercapainya gelar serjana ku.

6. Untuk teman ku Randi Arianto, M. Hanif Muntashir, M. Alfian Aulia, Syamsi Komariah serta teman-teman seperjuangan HKI C yang selalu memberikan semangat dan tidak lupa ikut memberikan support.
7. Teman-teman HKI Angkatan 2020 yang telah banyak memberikan saran dan sama-sama berjuang demi menyelesaikan pendidikan strata I ini.
8. Teman-teman seperjuangan semasa SMK, Sendi, Gito, Rizki, Debi, Barli, terimakasih telah membersamai selama proses menyelesaikan skripsi ini.
9. Teman-teman KKN berbasis Masjid kelompok 11 Rama Agung terima kasih atas kerjasamanya selama 1 bulan lebih.
10. Semua pelanggan Pisang Melek Bengkulu, berkat kalian usaha ini terus berjalan dan hasilnya bisa aku gunakan untuk membantu menyelesaikan skripsi ini.
11. Kampus tercinta serta Almamater kebanggaan
12. Terimakasih kepada diri sendiri yang telah kuat dan terus berjuang sampai saat ini.





## ABSTRAK

**Raihan Fahrezi, 2011110083. Urgensi Kafaah dalam Membangun Keluarga Masalah (Studi pada Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu). Pembimbing I: Dr. Nenan Julir, Lc., M.Ag Dan Pembimbing II: Dr. Muhammad Nikman Naser, M.Pd**

Keseimbangan atau kesetaraan dalam pendidikan dan penghasilan antara suami dan istri sangat penting untuk menciptakan keluarga bahagia dan harmonis, serta mencegah keretakan dalam rumah tangga. Namun, dari hasil praobservasi, terdapat beberapa dosen dan tenaga kependidikan yang belum memahami juga berbeda pandangan mengenai konsep kafaah dan memiliki perbedaan jenjang pendidikan serta penghasilan yang tidak setara dengan pasangannya. Tujuan penelitian ini ialah untuk mengetahui pemahaman dosen dan tenaga kependidikan mengenai kafaah dalam membangun keluarga masalah, kemudian untuk mengetahui urgensi kafaah bagi dosen dan tenaga kependidikan dalam membangun keluarga masalah. Untuk mengetahui persoalan tersebut penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, merupakan prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati. Riset kualitatif bersifat subjektif, peneliti harus turun langsung ke lapangan, melakukan wawancara, observasi lapangan, dan mencari sumber data, kemudian melakukan analisis, dan menyusun laporan. Hasil menunjukkan bahwa diketahui mayoritas informan menganggap kafaah penting untuk membangun keluarga masalah, dan menunjukkan bahwa sebagian besar keluarga telah memenuhi indikator kemaslahatan primer, sekunder, dan tersier dalam membangun keluarga masalah. Namun, beberapa keluarga belum memenuhi ketiga indikator tersebut, tetapi mereka sudah berupaya mewujudkan

keluarga yang masalah dengan selalu menjaga keharmonisan dan kebahagiaan keluarga. Maka dari itu semua informan telah memahami tentang kafaah pendidikan dan juga kafaah penghasilan serta kafaah sangat penting dalam mewujudkan keluarga masalah. Kemaslahatan lebih mudah tercapai dalam keluarga yang setara, dan tujuan tersebut sulit dicapai jika pasangan yang dipilih tidak kafaah atau sekufu.

Kata kunci: *Kafaah, Keluarga, Masalah*





## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur kehadiran Allah SWT yang melimpahkan taufik, hidayah, serta inayah-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian dan penulisan skripsi ini sesuai dengan waktu yang telah direncanakan. Sholawat serta salam semoga senantiasa terlimpahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga dan para sahabatnya yang berjuang menegakkan agama Allah SWT di muka bumi ini.

Dengan selesainya Skripsi ini tak lepas dari dukungan banyak pihak, baik bersifat moral maupun material. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu dari awal hingga terwujudnya skripsi ini. Secara spesifik, ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada:

1. Bapak Prof. Dr. KH. Zulkarnain, M.Pd. Selaku Rektor Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberi kesempatan pada penulis untuk menyelesaikan studi dengan mengerjakan penulisan skripsi.
2. Bapak Prof. Dr. H. Suwarjin MA, selaku Dekan Fakultas Syari'ah dan Hukum Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberi kesempatan pada penulis untuk menyelesaikan studi dengan mengerjakan penulisan skripsi.
3. Bapak Wery Gusmansyah, S.H.I.,MH selaku Ketua Jurusan Hukum, Fakultas Syari'ah dan Hukum Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberi kesempatan pada penulis untuk menyelesaikan studi dengan mengerjakan penulisan skripsi.
4. Bapak Badrun Tamam, M.S.I. selaku Koordinator Prodi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syari'ah dan Hukum Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberi kesempatan dan arahan kepada penulis untuk menyelesaikan studi dengan mengerjakan penulisan skripsi.

5. Bapak Wery Gusmansyah, S.H.I.,MH selaku Dosen Pembimbing akademik Prodi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syari'ah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah memberi kesempatan dan arahan penulis untuk menyelesaikan studi dengan mengerjakan penulisan skripsi
6. Ibu Dr. Nenan Julir, LC., M.Ag. selaku pembimbing I yang telah berkenan meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan dan mengarahkan kepada penulis hingga terselesaikannya penulisan skripsi.
7. Bapak Dr. Muhammad Nikman Naser, M.Pd. selaku pembimbing II yang telah berkenan meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan dan mengarahkan kepada penulis hingga terselesaikannya penulisan skripsi.
8. Para Dosen Hukum Keluarga Islam dan staf pengajar Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah membekali berbagai ilmu, pengetahuan, dan pengalaman.
9. Para Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah mau membagi sedikit banyaknya informasi kepada peneliti agar Terselesaikannya penelitian ini.

Diharapkan skripsi ini tidak hanya berakhir di ruang munaqasyah saja, tentu masih banyak kekurangan yang membutuhkan kritik dan saran. Oleh karena itu, demi kepentingan ilmu pengetahuan, penyusun selalu terbuka menerima masukan serta kritikan. Semoga skripsi ini bisa bermanfaat bagi kita, terima kasih.

Bengkulu, September 2024  
Penulis

Raihan Fahrezi



## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBINGi</b> .....	i
<b>HALAMAN LEMBAR PENGESAHAN</b> .....	i
<b>HALAMAN SURAT PERNYATAAN</b> .....	iii
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	iv
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	v
<b>ABSTRAK</b> .....	vii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	viii
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xi
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah .....	9
C. Batasan Masalah .....	9
D. Tujuan Penelitian .....	10
E. Kegunaan Penelitian .....	10
F. Penelitian Terdahulu .....	11
G. Metode Penelitian .....	14
H. Sistematika Penulisan .....	18
<b>BAB II KAJIAN TEORI</b>	
<b>A. Kafaah Dalam Islam</b> .....	19
1. Pengertian Kafaah .....	19
2. Dasar Hukum Kafaah .....	21
3. Ukuran Kafaah .....	25
4. Urgensi Kafaah .....	27
<b>B. Keluarga Masalah</b> .....	31
1. Pengertian Keluarga Masalah .....	31
2. Unsur-Unsur Pembentukan Keluarga Masalah .....	34
3. Syarat Menggapai Keluarga Masalah .....	38
4. Indikator Dalam Mencapai Keluarga Masalah .....	55
5. Tahapan Menuju Keluarga Masalah .....	61
<b>BAB III DESKRIPSI UMUM UNIVERSITAS ISLAM NEGERI FATMAWATI SUKARNO BENGKULU</b>	

<b>A. Profil Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno</b>	
<b>Bengkulu</b> .....	72
1. Sejarah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno	
Bengkulu .....	72
2. Visi Misi .....	73
3. Struktur Organisasi.....	74
4. Jumlah Dosen dan Tenaga Kependidikan .....	75
<b>B. Data Informan</b> .....	76
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN</b>	
A. Kafaah Dalam Pemahaman Dosen dan Tenaga Kependidikan	
UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu .....	79
B. Urgensi Kafa'ah Bagi Dosen dan Tenaga Kependidikan UIN	
Fatmawati Sukarno Bengkulu dalam Membangun Keluarga	
Maslahah .....	86
<b>BAB V PENUTUP</b>	
A. Kesimpulan .....	96
B. Saran .....	97
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
<b>LAMPIRAN</b>	

